



Procès-verbal de la 38^e assemblée générale de l'Association des Paysannes jurassiennes

Le 26 mars 2019 à 13h30 à la salle de la Société Philanthropique à Porrentruy (13h35-14h39)

Ordre du jour :

1. Bienvenue
2. Désignation des scrutatrices
3. Approbation du PV de l'assemblée du 27 mars 2018
4. Rapport de la présidente
5. Compte 2018
6. Rapport des vérificatrices
7. Comptes 2018 « Groupe Apéro »
8. Activités futures
9. Divers

1. Bienvenue

Un accueil chaleureux est donné aux 43 personnes présentes, qui se sont déplacées cette après-midi jusqu'à la salle de la Société Philanthropique à Porrentruy. Corinne souhaite notamment la bienvenue à:

- Madame Christine Bühler, présidente de l'USPF
- Madame Anne Roy, présidente d'honneur de l'APJ
- Mesdames les représentantes des divers cantons (FR, VD, JUBE, VS, NE et GE)
- Madame Tècle Lachat, représentante de l'ARPP
- Madame Mélanie Derivaz, représentante de la FRI
- Monsieur Thierry Blaser, représentant d'Agrijura
- Monsieur Hervé Schaffter, représentant l'Economie rurale

Une liste des excusées est tenue et peut être encore complétée ou consultée auprès de la secrétaire. L'ordre du jour pour cette après-midi est lu et Corinne questionne l'assemblée si des modifications doivent y être apportés. L'ordre du jour est accepté selon les points énoncés ci-dessus.

2. Désignation des scrutatrices

Vérène Quiquerez et Jeanne Jolidon sont nommées scrutatrices.

3. Approbation du PV de l'assemblée du 27 mars 2018

Le procès-verbal du 27 mars 2018 est accepté par l'assemblée à l'unanimité. Corinne remercie donc la secrétaire de l'APJ pour son travail.



4. Rapport de la présidente

Les paysannes jurassiennes se sont rendues le 18 et 19 avril 2018 à Bellinzona pour l'Assemblée des Paysannes suisses. Un accueil chaleureux leur a été réservé. De plus, les activités qui ont suivies l'assemblée ont été très appréciées par les Jurassiennes.

Le 13 septembre 2018 a eu lieu les traditionnelles Portes ouvertes à la ferme chez la Famille Roy à Porrentruy. C'est 230 enfants qui ont bénéficié de différentes activités. Les 13 postes allaient des céréales aux sirops, des abeilles à la confection de petits pains, du beurre au jus de pommes. Cette merveilleuse journée n'aurait pas été possible sans la mise à disposition de l'exploitation Roy. Un grand merci leur est encore adressé.

Fin septembre, le 22, les Vergers d'Ajoie ont inauguré leurs nouvelles infrastructures. Les paysannes ont été sollicitées pour animer un peu cette journée par la fabrication de tarte aux fruits au four à pain. Des gâteaux aux pommes et aux prunes ont donc été confectionnés durant 2 jours. Cependant, le succès n'a pas été au rendez-vous, est-ce à cause de la situation du stand (au fond de la cantine) ? c'est possible. Néanmoins, les personnes présentes durant ces 2 jours ont passées un agréable moment.

La remise des Brevets fédéraux s'est passée à Bellelay le 26 octobre. Corinne s'y est rendue et ainsi félicitée 3 dames qui ont obtenues le Brevet fédéral de paysanne :

- Edwige Chêne de Réclère
- Sophie Daucourt-Chapuis de Villars-sur-Fontenais
- Laetitia Rebetez de Montfaucon

Des félicitations ont aussi été adressées à Barbara Tanner de Corban pour son Diplôme de paysanne. Ces 4 dames ont reçu une petite attention lors d'une visite de quelques personnes du comité. Il est aussi important de souligner que notre petit bout de pays a de quoi être fier, précise Corinne, car :

- Edwige Chêne, de Réclère, a obtenu la meilleure note pour le Brevet de paysanne,
- Jeoffrey Cattin, de Porrentruy, a obtenu la meilleure note pour le Brevet fédéral agricole,
- Benjamin Roy, de Porrentruy, a obtenu la meilleure note pour la Maîtrise fédérale agricole,
- Et Angélique Guenat, de Sorvilier, a obtenu la meilleure note pour le Diplôme de paysanne.

Environ 7'200 élèves ont pu profiter de la Journée « lait à la pause » le 13 novembre. Du lait nature a été distribué à 96 places dans le Canton du Jura. Les enfants étaient contents et semblent s'être habitués à boire du lait nature. Cette journée est toujours attendue dans les cours de récréation.

La journée de l'Économie familiale s'est déroulée le 21 mars 2019. Dans 21 Cantons de la Suisse, diverses activités ont été organisées avec des enfants ou adolescents. Au Jura, deux actions ont été menées :

- A Corban, des enfants ont préparé de la soupe et confectionné de la pizza. L'après-midi, ils ont pu apprendre la base de l'entretien du linge.
- A Grandfontaine, les élèves de 3-4^e Harmos ont fait de la soupe et des tartes aux fruits. Par la suite, un petit mot leur a été adressé sur l'entretien de la maison.

Corinne informe les paysannes que l'année passée des cornets ont été réalisés pour les toétchés. Ils sont en vente au marché des Paysannes des Franches-Montagnes ou chez elle au prix de 20cts le sachet.



Un dernier mot est adressé à Madame la présidente de Paysanne suisse, Christine Bühler, qui va remettre son mandat lors de la prochaine assemblée à Berne. Corinne la remercie pour tout le travail qu'elle a fournie. Elle a défendue corps et âme la place et le statut de la Paysanne. Un bouquet de fleurs lui est offert en remerciements.

5. Compte 2018

Corinne laisse la parole à Claudia pour la lecture des comptes.

C'est la 1^{ère} année que l'APJ verse une contribution aux Paysannes des F.-M. de 2'000 CHF et 1'000 CHF pour le magasin des Paysannes.

La vente des livres est en forte baisse avec seulement 1'784 CHF.

La journée de « Portes ouvertes à la ferme » a laissé un bénéfice de 2'181 CHF.

Une réserve de 3'000 francs est maintenue pour la 40^{ième} Assemblée générale de l'APJ.

Le résultat d'exercice du 1.03 au 31.12.18 se solde par un déficit de 1'213,75 CHF.

6. Rapports des vérificatrices

Monique Boillat remercie Claudia pour l'exactitude et le maintien des comptes de l'APJ et recommande à l'assemblée d'accepter les comptes 2018 comme tels.

L'assemblée accepte les comptes 2018 à l'unanimité et Corinne remercie encore la caissière, Claudia, pour son travail.

7. Comptes 2018 « Groupe Apéro »

Corinne laisse la parole à Yvette Petermann pour présenter les comptes du Groupe Apéro de la Vallée de Delémont. Ce groupement a 10 ans d'exercice et a obtenu beaucoup de reconnaissances pour leur travail.

Les comptes se sont bouclés par un léger déficit de 3'149,10 CHF. Le Vérificateur et vérificatrice : Thierry Eicher et Aline Dominé ont épluchés les comptes et recommandent à l'assemblée de les accepter. Des remerciements sont attribués à Michèle Grolimund pour la tenue de ces comptes.

Par la suite, les comptes seront contrôlés par les vérificatrices des comptes de l'APJ.

8. Activités futures

Le 25 avril 2019 aura lieu l'assemble de l'USPF à Berne. La rencontre des paysannes des autres Cantons est toujours appréciée et instructive.

Une porte ouverte sur le domaine de la Famille Balmer est organisée le 28 avril 2019. Elle aurait dû avoir lieu l'année précédente, mais l'exploitation était en travaux. L'assemblée est donc invitée à se rendre ce jour-là sur ce domaine à Courcelon pour y découvrir l'élevage caprin. Il y aura aussi la possibilité de se restaurer sur place.



Les produits du Terroir se tiendront cette année le 28 et 29 septembre 2019 à Courtemelon. L'APJ tiendra comme à son habitude un stand.

Le jeudi 7 novembre 2019 se tiendra le traditionnel « lait à la pause » où les élèves pourront à nouveau déguster ce produit laitier.

9. Divers

Corinne donne la parole à Madame Christine Bühler de l'USPF. Agridea et l'USPF ont mis en place un cours « Engagée avec compétence », pour se former en matière de communication et gagner de l'assurance. Il sera offert aux nouvelles participantes en octobre 2019 à Yverdon-les-Bains. Les inscriptions se font sur le site d'Agridea.

Le projet « Plus de femmes en politiques » a une plateforme en ligne pour se faire connaître lors des élections fédérales 2019.

La journée de l'Économie familiale le 21 mars 2019 a rencontré un franc succès, ce sont 32 actions dans toute la Suisse qui ont été organisées. Christine souligne qu'il est important de transmettre le savoir aux jeunes.

L'USPF a planifié son voyage du 12 au 16 juin 2019 à Budweis et Prague. Les inscriptions se font sur leur site internet.

Arrivant à la fin de son temps de parole, Christine très émue revient sur les 8 ans de présidence à l'USPF. Elle laisse sa place à Anne Challandes qui est neuchâteloise et avocate. Elle sera élue lors de l'assemblée des délégués le 25 avril 2019.

La parole est ensuite laissée à Hervé Schaffter du Service de l'Économie rurale. Il remercie les paysannes qui œuvrent pour la bonne communication entre le monde rural et celui des consommateurs. Il remercie aussi Yvette Petermann pour son engagement au journal l'Agri depuis plus de 25 ans. C'est Céline Boillat qui la remplacera. Quelques informations sont apportées :

- Reconnaissance du Brevet de la paysanne comme un CFC agricole
- Possibilités d'augmentation des baux d'une ferme : env. 20%
- La politique agricole PA22+ : défense des exploitations familiales et viables, réduction des produits phytosanitaires et des antibiotiques, production de denrées de qualité ainsi qu'une détention et un bien-être animal exemplaire

Hervé souhaite à tous et toutes une bonne continuation pour cette année 2019.

C'est au tour de Madame Mélanie Derivaz de prendre la parole pour la FRI. Le directeur de la FRI s'excuse de ne pas pouvoir être présent aujourd'hui. Il y a actuellement 7 candidates pour les examens finaux 2019. Le projet de la nouvelle PA est au centre des discussions. La FRI va défendre les paysannes pour que le Brevet de la Paysanne soit reconnu comme un CFC pour obtenir les paiements directs.

Thierry Blaser prend ensuite la parole et transmet à tous et toutes des salutations d'Agrijura. Il excuse Monsieur Pape et Darbellay de ne pas pouvoir assister à cette assemblée. Le monde agricole n'a pas fini d'être dans la tourmente. En plus de l'anxiété causé par la PA22+, la votation sur une eau propre peut-être l'année prochaine en remet une couche. Cependant, une bonne image de l'agriculture est transmise par les paysannes à diverses occasions.

Le projet « Farm X » est lancé et espère avoir du succès auprès des agriculteurs.

Une grande manifestation aura lieu le 2 juin 2019 à Grandfontaine et Agrijura espère avoir du succès.



Corinne reprend la parole pour cette fin d'assemblée. Elle remercie

- toute l'assemblée de s'être déplacée,
- les membres du comité pour son soutien et leur participation active tout au long de l'année.

Des félicitations sont aussi transmises à toutes les dames qui sont très actives dans toutes les régions lors de :

- marchés,
- apéros,
- organisation de repas,
- Marché de St-Martin,
- Marché des paysannes de Saignelégier,
- et pour toutes les autres activités.

Corinne souligne que c'est par toute ces activités que les paysannes promeuvent l'image de la profession.

Pour conclure cette assemblée, Marie-Claude tient à remercier la présidente au nom du comité pour son travail.

Porrentruy, le 15 avril 2019

La présidente Corinne Gerber
Gerber

La secrétaire Eugénie